
2008 年底，已经做了五年苗族文化

保护工作的刘立军，在一次国际研讨会

上偶然得知，自己的企业正是现在西方

非常流行的社会企业。

这个看似普通的称号，让已走过人

生航线 50 载的刘立军心潮涌动：自己做

了 5 年的苗族传统手工艺保护工作，带领

数 千 名 困 苦 无 助 的 苗 族 妇 女 凭 手 艺 挣

钱，还让遥远、绚丽的苗文化走进了现代

人的生活……可是，自己的事业就像一

个一直站在校园幽暗角落的孩子，从未

得到过任何人的认可，鲜花和赞许也从

来都和自己无关。

如今，已经“赔”进几百万元身家的

刘立军，内心突然敞亮起来，一个大洋彼

岸飘过来的“空头衔”，竟赋予了她无穷

的信心和归属感，原来，自己是社会企业

大家族中的成员，原来，自己做的竟是一

份备受推崇的事业！

帮苗寨妇女赚得“第一桶金”

2003 年北京的春天，本该是生机勃

勃的四月天，非典突然肆虐，在商业一片

萧条之际，刘立军暗下决心，要开启一份

属于自己的事业。她把事业的起点和终

点都订立为——苗族传统手工艺传承和

保护。

为何要选择苗族？刘立军回忆起那

个在黔东南山区，用火把和油灯照明的

夜晚，穷困的苗家妇女，穿上一身炫彩斑

斓的传统服装，如同灰姑娘盛装出现在

王 子 的 舞 会 上，那 一 刻，整 个 苗 寨 的 天

空仿佛都被她们身上闪闪的银器照亮。

身处此地的刘立军亦被这古老的光芒震

慑，她想把这份光亮永远点燃下去，并惠

及后世子孙……

可 当 时 两 手 空 空 的 刘 立 军 凭 什 么

做 成 这 么 大 的 事 呢 ？ 靠 自 己 手 里 几 十

万元的存款是远远不够的。从那时起，

刘 立 军 就 确 立 了 商 业 和 文 化 结 合 的 模

式 。 在 文 化 的 维 度，以 传 统 文 化 保 留、

传承为核心；在商业的维度，以市场、研

发、培训、生产、市场为链条。她不仅要

存留丰厚的苗族手工艺文化遗传，还要

在现时激活这珍贵的遗存，并带领深谙

刺 绣、扎 染 的 苗 家 女 人，做 出 打 动 现 代

人的手工艺品。

8 年 之 后 的 今 天，又 是 一 个 风 沙 漫

天的早春时节，刘立军像农民一般俯身

耕种了 8 年的事业，获得了令人振奋的

“好收成”：一个包括蜡染、苗绣、苗银的

苗 族 手 工 艺 母 本 收 藏 体 系 逐 渐 形 成 ；

2000 多 名 苗 寨 妇 女 在 传 统 手 工 艺 品 的

制作、销售中，赚得“第一桶金”；刘立军

及 其 团 队 设 计、生 产 的 手 工 艺 品，成 了

中央政府馈赠连战、曾荫权及尊贵外宾

的民族厚礼……

这个成就，对一个年过半百，操劳、

疲惫，眼神都渐渐模糊的女人来说，算是

上演了一出精彩绝伦的人生大戏，令许

多精力充沛的年轻精英们都深深叹服。

漫漫黑夜里的旗手

回顾 8 年的创业历程，刘立军最深刻

的感受就一个字，难！

苗寨地处高山地区，每一块绣片、每

一件银器的收藏，都需要已年过不惑的

刘 立 军，徒 步 翻 越 重 山，爬 上 高 高 的 苗

寨，有时甚至是手脚并用，刨出一条通往

苗家的路.苗族妇女没上过学，做出的手

工大小不一，质量粗糙，无法满足现代产

品标准化、高质量的要求，每一个新图案

的应用，都要经过她竭尽心力的教导才

能完成。社会上普遍认为民族类产品，

特别是民族旅游产品过于低端，简单的

民族图案移植难以吊起现代人的胃口。

如何把苗元素融入到时尚现代产品中？

刘立军带着她的设计师，苦心孤诣，寻找

出路……

24 年 前 ，26 岁 就 被 借 调 到 知 青 农

场 中 学 教 书 的 刘 立 军 ，带 着 一 班 比 她

小 不 了 多 少 的 孩 子 ，像 个“ 小 大 人 ”一

样，不 仅 教 书 教 学，还 要 操 持 他 们 的 生

活 。 从 那 时 起 ，她 就 懂 得 把 最 有 限 的

资 源 做 最 合 理 化 的 分 配 。 而 现 如 今 ，

在 她 资 金 局 促 的 社 会 企 业 里 ，问 题 就

不 那 么 容 易 克 服 了 。 开 发 市 场 、培 训

苗 女、设 计 加 工 产 品 需 要 钱，做 文 化 保

护 、文 化 研 究 也 需 要 钱 。 手 里 那 点 钱

到 底 该 往 哪 儿 投 ，真 是 难 倒 了 这 个 历

经生活坎坷的中年女人。

保护、传承苗族手工文化是刘立军

创 办 企 业 的 初 衷，也 是 企 业 的 灵 魂，这

一 块 的 投 入 不 能 放 弃 。 不 花 钱 打 市

场 、搞 设 计 ，产 品 销 不 出 去 ，苗 族 文 化

也 不 能“ 动 态 传 承 ”，同 样 实 现 不 了 企

业 发 展 目 标 。 刘 立 军 对 记 者 说 出 了 她

的 肺 腑 之 言 ：“ 这 些 年 的 创 业 历 程 ，于

我，就 是 一 个 不 断 权 衡 的 过 程，不 断 平

衡 的 历 程 。”柔 柔 的 话 语 中 饱 含 的 力

量，令人心惊。

况且，刚开始的几年，刘立军的社会

企业尚非主流，举目四盼，孤助无援，她

如同漫漫黑夜里的旗手，手握旗帜，却不

知该奔向何方！即便如此，刘立军从没

想过放弃，“我无法放下，放下了就无法

面对她们的眼神。”她指的是那些苗族妇

女。这些在最低生活线上喘息的女人，

年收入曾经只有三四百元，没有社会地

位，亦没有家庭尊严。刘立军原本和他

们素昧平生，在和她们的人生轨迹相交

之后，她就感到再也放不下她们了。她

们是那么信任她，那么依赖她，在她们的

眼中，她仿佛拥有超自然的神力，能给这

个荒凉的苗寨，能给这些绝望的生灵，带

来希望，带来生机。

刘立军一路继续艰难前行，继续把

她一分钱掰几半花的才能演绎到极致，

也继续俯身耕耘……她说：“有多少水，

我就活多少泥，但我不会放弃。”甚至，她

还为自己定立了成为“中国传统工艺领

域的世界知名品牌”的宏伟愿望。

所幸，刘立军初期的苗族传统工艺

调研已告一段落，可以把大部分资金调

向生产、开拓市场。同时，社会也越来越

理解和支持公益事业，已有若干家国内

著名公益基金关注刘立军的事业，并为

她奉上了珍贵的创投资金，“增爱”基金

会还把唯一一份社会企业创投大奖郑重

颁于她，虽然数量并不巨大，但足以感动

刘立军，这不仅是经济的援助，亦是精神

的鼓舞和滋养。
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■ 本报特约记者 袁远

华商立足海外攻略：经营方式定成败

日前，搜狐 CEO 张朝阳作为嘉宾出席了

大 S 和汪小菲在三亚举行的婚礼，并通过搜

狐微博直播了婚礼进展。大 S 与汪小菲夫妇

认为张朝阳此举侵犯了自己的隐私权、名誉

权、肖像权等，委托律师发函，要求张朝阳认

错、道歉。

然而，张朝阳却在微博上表示，“我不认

为我的行为在法律上及朋友道义上有什么过

错，所以既不认错，也不道歉。”两位新人称张

朝阳微博声明“失实”，并要求他再次道歉，否

则将追究法律责任。

同 时，汪 小 菲 夫 妇 还 向 张 朝 阳 发 出 了

律 师 函 称，二 人 不 但 反 复 要 求 不 要 公 开 婚

礼 过 程，还 请 助 理 发 短 信 请 求 亲 友 配 合 低

调和保密，张朝阳在微博中所说的“ 默许”

属于臆测之词。

张朝阳：既不认错 也不道歉

据葡萄牙《葡华报》报道，在经济较

萧条的当下，却有很多的华人开始开设

大型店铺，对于这样的现象，每个人都有

不同的想法。然而，在这个时期开设大

型店铺的不止华人，还有葡萄牙人自己

的大型百货连锁店，在这样的情况下，华

商该如何发展将是一个很大的问题。

葡萄牙华人企业联合会主席姜国华

在葡萄牙从商十几年，对于这样的现象

提出了自己的看法，经济不景气，葡萄牙

人对中国人采取了抬高房租的作法，同

样的店面如果是租给葡国人，哪怕同样

是其他国家的移民，价格都会便宜很多，

但是唯独对中国人“网开一面”，在这样

的情况下，中国人自己的经营成本变得

更高，很难平衡。

再 加 上 中 国 人 现 在 进 货 有 许 多 门

道，很多超过 3000 平方米的店铺，货款都

不过几万欧元，原因是大部分的货都是

从批发商赊欠而来的，不知不觉中成本

风险就转移到了更多的商家身上，当经

营不善难以继续的时候，这些商家甚至

出现一走了之从此消失的现象。如此恶

性循环对整个华人的商业链造成巨大的

伤 害 。 很 多 商 家 抱 着 搏 一 搏 的 心 态 开

店，但是并没有想清楚将来发展的方向，

其实很危险。

葡萄牙佛光会会长金毅指出，很多

小商家看到一家家的大店开起来心里就

开始发毛，害怕被抢了生意，害怕被断了

财路，与其坐以待毙不如主动出击，自己

将大型店开起来，但是却没有认真分析

生意不好的原因，华商中普遍存在一种

误解，大型店是造成小型店生意不好根

本原因的现象，但是却不去寻找造成这

种现象的根本原因。

姜国华总结了一句多年以来的生意

经——要想生意兴，必须心比心。如果

等到自己被市场淘汰的时候才意识到这

一点，那么一切都已经来不及了。

葡 萄 牙 华 商 会 会 长 王 存 玉 有 着 几

十 年 的 餐 馆 经 营 经 验，他 讲 到，其 实 生

意的关键在于经营，虽然在消费者有限

的 情 况 下，商 家 的 数 量 会 影 响 生 意，但

是，自 己 的 商 品 质 量，自 己 的 服 务 才 是

最 终 取 胜 的 法 宝 。 当 一 家 餐 馆 做 出 了

自 己 的 品 牌、特 色 时，生 意 自 然 会 越 来

越好。

欧洲浙商总会副会长黄永杰认为，

这种现象确实存在，但是想当年温州鞋

犹如过街老鼠人人喊打，最后还导致了

著名的杭州武林门烧鞋事件。同样，消

费者明知道质量差图便宜买了，但是到

了最后受到伤害的是商家自己，整体被

一锅端掉，几乎彻底消灭温州的烂鞋产

业，之后温州制鞋业犹如凤凰涅 ，而且

创造出了许多驰名品牌。市场的选择是

一个必然的过程，很多人利用这些机会

赚到第一桶金，这对未来的发展很重要，

但是长期靠便宜货赚眼前钱的时代一定

会过去的，与其被消灭以后重生不如自

我救赎。

“我的创业历程就是一个不断平衡的过程”

■ 静 安

受“瘦肉精”事件的影响，一直未曾露面

的双汇集团董事长万隆日前首度公开回应，

称，双汇不会成为下一个三鹿。

据 相 关 报 道 称，河 南 多 地 养 猪 场 使 用

违禁动物药品“瘦肉精”饲养生猪。因其中

涉及双汇集团子公司济源双汇而引发“ 双

汇 发 展”停 牌、济 源 双 汇 高 管 被 免、3 名 涉

案畜牧局长被问责、双汇召回产品等一系

列连锁反应。

面对双汇近日因“瘦肉精”事件引发的

一系列事件，万隆表示，根源出在原料来源

的环节上，因此，双汇下一步将大量发展生

猪养殖业，以保证双汇的原料安全。

近日，锦湖轮胎中国区董事长李汉燮在

央视“消费主张”栏目向中国消费者道歉，并

同时表示将召回违规产品。

日前，国家质检总局也回应了对锦湖轮

胎问题的查处情况，中国质量认证中心已暂

停锦湖轮胎产品的 13 张 3C 认证证书，目前

调查取证工作仍在进行中。

“预计这两天内就会有召回的具体方案

公布，并且补偿方式和赔付范围都会考虑的

比较周全。”锦湖市场部相关负责人表示。

此外，针对有媒体报道称锦湖南京工厂并未

获得 3C 认证，锦湖通过官方微博澄清该指

控失实。

（本报综合报道）

李汉燮：将召回违规产品

万隆：

双汇不会成为下一个三鹿

刘立军，北京采桑子文化艺术发展中心创始人。产业传承文化是刘

立军办企业的目标。她通过搜集建立苗族文化标本库，指导少数民族地

区农村妇女依靠传统手工技艺增加收入，实现弱势妇女经济和社会地位

的提高，同时，实现了传统文化的可持续发展。

“公益创业家”系列人物之二——北京采桑子文化艺术发展中心创始人刘立军

刘立军刘立军


